



# PROBLEMAS DE AYER Y DE HOY

**ENTRE** la infinidad de problemas que lo fueron ayer y siguen siendo hoy, a pesar de todos los adelantos técnicos, que queremos sacar a colación uno que por sus consecuencias desastrosas y nefastas, amenaza convertirse en una plaga social que azota a la humanidad de forma permanente, a saber, el que deriva de la unión o enlace entre los sexos, de la constitución del hogar, de la familia o como quiera denominarse.

Corrientemente lesamos en la prensa la reseña de crímenes y atrocidades diversas producidas por las desavenencias de orden familiar. El hecho no es exclusivo de nuestros tiempos; ya decíamos que se trata de un problema de ayer y de hoy; pero que hoy se produce a una cadencia y en unas proporciones alarmantes. Y no es solo eso. De las consecuencias subsiguientes a desavenencias familiares hemos sido gran cantidad de niños de carácter agrario adusto, cuya vida ha sido destrozada antes de iniciarse, que han apurado la copa de la amargura sin probar siquiera las delicias de la vida ni experimentar la alegría propia de su edad.

Indudablemente que desde hace mucho tiempo se hacen intentos por minimizar las consecuencias de esta plaga social. Pero, realmente, ¿se ha atacado a fondo los aspectos del mal? A nuestro juicio, y observando el problema en su aspecto general, diremos que no, categóricamente y sin rodeos.

Se intenta, sin apurar los efectos reprimendolos, que al menos se asegure sino afirmar las causas que los producen. Se ha conseguido, ciertamente, en muchos países, el derecho a la separación, al divorcio legal y al acto de unión entre los sexos, habido desprovisto de la obligatoriedad de someterse a determinadas fórmulas, cívicas o religiosas, y de no pocos prejuicios ancestrales que la rutina y el utilitarismo habían hecho ley. No negaremos que ello supone un avance apreciable, pero lo cierto es que como solución al problema no supone otra cosa que lo que una cataplasma para el resfriado o la aspirina para el mal de cabeza: alivian el mal, a veces lo hace desaparecer, es cierto, pero no se aplica hasta después que se ha producido. Y de lo que se trata no es precisamente de eso, sino de evitar que se produzca o, por lo menos, que esta sea una prevención preventiva a tal fin destinado.

El problema no reside en las trabas o facilidades que para establecer la unión concede la ley o la costumbre; ni menos en el que el matrimonio es una unión y legitimada por la Iglesia o no.

## El crimen fué en España

(Viene de la primera página.)  
**gia radical de un Ramsay Mac Donal.** Y sin embargo fué éste el gobierno que actuaba por la voluntad del pueblo, contra el que se alzaron los generales en alianza con Hitler y Mussolini, desencadenando la sangrienta y ruinosa guerra con el pretexto de destruir al comunismo y al "gobierno rojo".

Y añade Bowers: «Este miserable pretaxo de los países del mundo lo largo de la guerra, debido a la complacencia de los espíritus crédulos y los de mentalidad fascista en Estados Unidos y en Inglaterra».

«Tratando de venganza de Franco por el humillamiento por las fuerzas leales, de un cruceo franquista, y que motivó las matanzas de Barcelona, Bowers las describe así: «El bombardeo más bestial conocido en la historia de la humanidad, el más combatiente. Los aviadores alemanes e italianos, en aviones de diferentes clases, bombardearon una capital que contenía casi dos millones de habitantes, reganos, niños, ancianos y levitando en el aire como un globo prueba de laboratorio con vistas a la puesta en marcha de métodos criminales de destrucción».

Y añade: «Las bombas no iban destinadas a objetivos militares. Las lanzaban, intencionadamente en los barrios más populosos de la ciudad, en los que la gente seguía viviendo en plan familiar. Cuando los raids terminaron, no quedaban personas, entre hombres, mujeres y niños, habiendo dejado de existir; algunos cadáveres se hallaban hasta tal punto destrozados que hacer la descripción resulta imposible».

El monstruoso de este crimen bestial aturdido momentáneamente al mundo civilizado, y Chamberlain, cuya política había impedido al gobierno republicano español, adquirir cañones antiaéreos para combatir a las poblaciones, manifestó encontrarse «horrorizado y disgustado».

«No había duda posible. Ya por aquí entonces el Eje estaba preparando para actuar en su día contra Londres y Varsovia, como ahora bien nos damos cuenta...».

«Terminada la guerra, Franco prometió a Washington que «no se ejercerían represalias políticas ni habría ejecuciones de demócratas derrotados, y que los que estuvieran en la cárcel serían puestos en libertad» y sobre el particular, escribe Bowers: «Pero los prisioneros, no fueron puestos en libertad; a muchos se les ejecutó; y muchos miles más fueron encarcerados. Los piquetes de ejecución actuaron constantemente y durante muchos años continuaron secando vidas de demócratas y republicanos».

## PARADEROS

Se desea saber el paradero de José Alonso Hernández. Las últimas noticias de él recibidas datan del año 1942 o 43. Escribir a Ponciano Alonso, 42, rue Lalande, Bordeaux (G.).  
 Quien o quienes sepan el paradero actual de Timoteo Garrillo de Valdeverdeja (Toledo) son rogados de comunicarla a la mayor brevedad a Félix Carrillo de la Liave, en Nalzeu-Silence (Ariege), pues hay un asunto de gran interés que comunicarle.  
 — Virgilio Díez, Tour núm. 24, Cagnac les Mines (Tarn), desea conocer el paradero de Ascencio Fraile, de Saldaña (Palencia).

Interesa saber el paradero de Antonio Casquil, recién llegado de España. Escribale a Martín Navarro, 8, rue Vaucanson, Limoges (Hte-Vienne).

# Información española

## La farsa de las elecciones municipales

El domingo se verificó en toda España la elección de cabezas de familia que habían de renovar parcialmente los Ayuntamientos.

Tomando a Madrid por ciudad-piloto, los monárquicos habían creído que esto podría ser ocasión para pulsar en la capital de España la buena voluntad de Franco respecto de la monarquía y sondear el interés político por el antiguo régimen. Contra lo que algunos monárquicos temían, Franco, que es muy inteligente que es muy astuto, autorizó a éstos la presentación en Madrid de una lista de cuatro candidatos, que en la intención del gobierno, estaban condenados a naufragar de manera ostentosa.

Sin embargo estos candidatos habían sido elegidos cuidadosamente por los monárquicos para que pudieran aparecer como herederos de lo que se llama «el espíritu del 18 de Julio». He aquí sus nombres:

El autor teatral Joaquín Calvo Sotelo, hermano del líder de la conspiración que fué muerto en visperas de la rebelión militar; un hijo del general Fanjul, cuyo padre, sublevado en el cuartel de la Montaña, fué condenado a muerte por rebelión y fusilado; el abogado Satriategui, que capituló el 17 de Julio una de las primeras partidas de rebeldes; un hijo del marqués de Luca de Tena, cuyo padre es propietario del «ABC» y fué embajador de Franco en Chile.

La primera maniobra del franquismo oficial ha sido impedir que el «ABC» hiciera campaña en favor de sus cuatro correligionarios. El órgano pseudo-monárquico se vio obligado a publicar los datos personales de los doce candidatos, por orden alfabético, sin preferencia de ninguna clase ni indicación de matiz político específico. Breves datos de cédula personal a las que se añadían los méritos profesionales y de guerra que reunían los doce vecinos en cuestión. Entre estas indicaciones se leían detalles como los siguientes: «Viajero infatigable», «Refugiado en la embajada de Chile», «Dirige una revista titulada "Dólar"», «De familia de honrados comerciantes españoles», «Es un homenaje de hace dos años se le proclamó campeón de la amistad».

La segunda maniobra del gobierno franquista ha consistido en no atribuir a los monárquicos más votos que los que el gobierno le diera la gana: 54.387 para la oposición monárquica (18 %) y 239.999 para los gubernamentales (78 %). Puesto que los monárquicos pretendían hacer de las elecciones un plebiscito en favor del antiguo régimen, el gobierno decidió a su vez aceptar ese carácter de plebiscito, pero para a su resultado el sentido contrario.

Blas Pérez, ministro de la Gobernación, lo ha explicado en estas declaraciones:

«Aunque el gobierno siempre quisó dar a las elecciones un carácter eminentemente administrativo, mientras ciertos sectores monárquicos querían una verdadera significación política, es necesario reconocer que, incluso en ese terreno, el pueblo de Madrid ha reaccionado espontáneamente incluso en ese terreno, el pueblo de Madrid ha reaccionado espontáneamente con el Movimiento Nacional».

La «Hoja de Lanza» órgano gubernamental, y único diario que se publica en la mañana del lunes, considera también que el resultado de las elecciones es «un plebiscito nacional en favor del Caudillo y del Movimiento Nacional, y declara que por término medio, de 80 a 85 % de los electores han votado por los candidatos oficiales».

«Pero en los medios monárquicos dicen que a los interventores de sus candidaturas se les prohibió ejercer en sus círculos políticos y culturales, y que allí donde pudieron hacerlo obtuvieron mayores resultados que en la mayor parte de los casos se cometieron violencias injustificadas con sus interventores».

Por otra parte, el ministro de Información, en una nota entregada a los correspondientes extranjeros, afirma que la Dirección general de Seguridad ha descubierto en sus archivos que los interventores o apoderados propuestos por los cuatro candidatos de tendencia monárquica figuraban dieciséis individuos que habían tenido relaciones con el antiguo partido comunista español y con las logias masonicas o que habían servido en las filas del ejército republicano.

Se comenta en Madrid que el candidato monárquico que obtuvo mayor votación no fue por ser hermano del jefe del Bloque Nacional atentado en visperas de la rebelión, sino porque se trata de un autor teatral muy celebrado y que acaba de obtener un gran éxito con su última obra «La muralla», (OPE)

## VANIDOSO HASTA MAS ALLA DE LA MUERTE

En el cementerio de Villafranca del Panadés, donde descansan los restos de Eugenio d'Ors, en el parafinino número 2, departamento 12, existe el siguiente epitafio:

«Ya está tranquilo Eugenio d'Ors, de estrípas que bisaron los ojos del Pirineo, robes del Panadés, a ultramar viajeros. Perpetuo estudiante, generoso ideólogo, fundador impenitente, filósofo del pensamiento figurativo, metafísico de la ironía, el diálogo y la amistad, interlocutor de hombres, tierras y centurias, restaurador del culto civil, adusto, intelectual a los ángeles custodios, arquitecto de la ciencia de la cultura, lucido orador de la belleza, padre de tres hijos. En nombre del padre, maestro de tres generaciones; en nombre del hijo, escritor en tres lenguas; en nombre del espíritu santo fundó trabajo y juego, y cotidiano menestral, no fue esclavo de su vanidad y del dinero ajeno».

## LA UNIVERSIDAD DEL URUGUAY CONTRA EL FRANQUISMO EN LA U.N.E.S.C.O.

MONTEVIDEO (OPE). — En su manifiesto publicado recientemente en la prensa, el Centro Republicano Español se dirige a la opinión uruguaya para que exprese su solidaridad con la protesta contra la presencia del franquismo en la Conferencia general de la U.N.E.S.C.O.

Entre las numerosas adhesiones recibidas, figura la del Consejo Central Universitario, que consta en la siguiente carta de Leopoldo C. Agorio, rector de la Universidad de Montevideo: «Sr. Presidente del Centro Republicano Español, Sr. Leandro Raúlrich: «Cúmplame comunicar a usted que el Consejo Central Universitario, en sesión del día de ayer, en respuesta a un pedido formulado por el Centro sobre la admisión de España en la U.N.E.S.C.O., resolvió expresar su solidaridad con nuestro gobierno, cuyo pronunciamiento contrario a esa admisión, comparto totalmente. Saludo al señor presidente con toda consideración; Leopoldo C. Agorio, rector de la Universidad».

## LA CAMPAÑA PRO-FRANQUISTA EN MEXICO

MEXICO (OPE). — El tema de la reanudación de relaciones diplomáticas entre México y España sigue discutiéndose en la prensa y dando lugar a una campaña de la que el semanario «Hoy» se dice: «La campaña de prensa que se viene realizando en algunos periódicos para establecer relaciones con España es un chantaje político del franquismo». En Franco, el jefe de esta campaña dirigida por sus representantes en México, que necesita el visto bueno de nuestro gobierno para que se silencie la protesta de los hombres libres que en nuestro país hacen al descubierto la tradición española. Es a Franco, el «nuevo amigo de las democracias», a quien le estorba la ejemplar actitud que México ha asumido a partir de Lázaro Cárdenas, que ha sido mantenido gallardamente por sus sucesores».

El artículo de «Hoy» añade: «reconocer a Franco equivaldría a dar la razón en México al Sinarquismo, que es la prolongación de la Falange española en nuestro país». Y después de precisar que no se trata de reanudar relaciones con el pueblo español, puesto que jamás se han roto, añade lo siguiente:

«No se trata, pues, de reconocer a España, que no está recibiendo el trato a Franco. Y esto equivaldría a borrar».

C.N.T. U.N.I. A.I.T. **Le combat** SYNDICALISTE

38, r. La Tour-d'Auvergne, Paris (XI)

## NUESTRO SUPLEMENTO

HA aparecido el SUPLEMENTO n.º 12, correspondiente al mes de diciembre, en el que se insertan los siguientes trabajos:

Luisa Michel, por Rodolfo Rucker; Tradición de nuestro pueblo; Felipe II y el alcaide de Galapagar, por Antonio Carrero; Hemingway, Premio Nobel, por Benito Milla; Cultura hebrea en Cataluña, por P. Bosch Gimpera; Genialidad y embrujo de lo verde, por Julio de Huici; España, tierra de bandidos, por J. Cañada Puerto; Libertarismo, clericalismo y absolutismo, por Fernando Valera; Los francos de La Florida (Francisco de Goya), por Alfonso Amin; El mármol de Carrara, por Francisco Frak; Eugenio d'Ors, el europeo, por Jerónimo del Paso;

Figuras hispánicas: Juan Martorell, por F. Ferrándiz-Alborz; Mis treinta años, por Juan Sin Tierra;

El hombre de hoy representa una nueva especie, por Luis Montanyá; Las supersticiones, por J. Chicharro de León;

Las explosiones siderales y la creación de la materia, por Gerald Went; Página de Arte y Artistas, por J. García Tella; El Salón de Otoño, Henri Matisse, Exposiciones diversas;

Página de Espectáculos: Yerma, por F.F.; La belle Otero, por Federico Azorín.

En el transcurso de una velada artística que tendrá lugar durante el mes de enero, se efectuará el sorteo de una magnífica escultura en madera, original de José Clavero y representativa de

Administrativas  
 VENTURA, Saisons: Falta, por ahora, las obras pedidas.  
 — JIMENEZ Aurillac: Agotado el diccionario que pides. Pero va a salir un nuevo Larousse.  
 — GIBANEL, Saverdun: Aún no disponemos del libro solicitado.  
 — J. ZACARIAS, Villeurbanne: Acaba de salir Editorial se trata sobre los libros que en francés te interesan.  
 — J. SEGURA, Seremange (Moselle): Los libros que solicitas los tenemos solamente en francés.  
 — S. GALLUR, Sidney (Australia): Te giro se recibí. Tienes pagado hasta el 31-12-54 de SOLI y Suplemento.

# AL MARGEN del FACICULO "EL ANARQUISTA"

(Viene de la página 4.)  
 sostener, por un momento, la piedra triangular del sistema actual para que éste se viniera abajo.

Tal viene en respuesta a la afirmación de Arvon: «Parece ser que la profunda transformación que el Estado, durante estas últimas décadas, les ha quitado a los anarquistas las interrogantes del problema, de manera que el debate, por lo menos en su forma anterior, queda sin coherencia».

Su forma anterior es la siguiente: «Un diálogo apasionado sostenido entre el individuo consciente de la responsabilidad de sí mismo, con el Estado inodora nociones nacidas paradójicamente, la una y la otra, de la tormenta revolucionaria de 1789». A mi entender, la forma base del anarquismo tiene que ser: el individuo consciente de la responsabilidad de sí mismo.

Luego, cuando el autor emprende el desarrollo de los orígenes del anarquismo, entrando en los fundamentos históricos, saca consecuencias válidas que quizá se comprenden mejor cuando aquellos que consideramos a Bakunin como el padre de la idea anarquista. Nada menos que demuestra por un subterfugio interrogativo, la posición anarquista en el momento, tomando raíces en Marx. Véase como lo desenvuelve:

Integra en un principio histórico al anarquismo en la evolución de finales del siglo XIX; pero riñe con la idea de considerar a todas las instancias pasadas y presentes como exclusivamente anárquicas, cuando el anarquismo no es más, tal como él lo entiende, que la confrontación de la voluntad humana con la voluntad general dándole así en el punto de vista puramente ideológico, una necesidad que otras doctrinas condicionadas por la misma evolución no poseen en grado mayor. Por aquí comienza en la consistencia del anarquismo.

Pasa a la sobradamente conocida proclamación de la revolución francesa: «El individuo lleva el fin en sí y todas las formas sociales y políticas deben ser creadas para contribuir al entero desarrollo del individuo», proclamación falseada luego al tratar de acondicionarla en la vida real. De esa desviación de principios surgen dos tendencias adversas: los contrarrevolucionarios que defienden el orden irracional instaurado por la providencia y los subrevolucionarios quienes acusan lógicamente a la revolución de no haberse ajustado al principio de igualdad por ella determinado. Estos últimos pueden admitirse ya como tendencia anárquica, puesto que la conspiración de los iguales (discípulos de Babeuf 1793) y Buonarroti proponen sustituir la igualdad política por una igualdad real, presintiendo el crucial problema del mundo moderno: conciliar la libertad individual con la social.

Extraño resulta luego leer el párrafo siguiente: «La igualdad social».

## RAMON SAFON.

(1) Acción directa no significa, en nuestros medios, derribo sangriento de personas, sino supresión de mediadores y de monsergas estatales en la lucha por la consecución de la sociedad libre. (N.D.E.R.)

## EL FESTIVAL DE ROANNE

Se celebró en Roanne el anunciado festival de variedades el cual fué un éxito y marca una nueva etapa en la historia del grupo artístico Iberia de esta ciudad.

Esta fiesta ha demostrado a propios y extraños que el grupo Iberia de Roanne no está muerto, y lo ha demostrado de forma tan rotunda que desde ahora nadie podrá dudar de su existencia, y de una existencia brillante. Cuatro horas de Varietés con números de calidad maravillaron al público, que salió satisfecho y hasta los propios periódicos franceses se han hecho eco del festival celebrándolo elogiosamente y con fotografías.

Entre los números destacaremos «La muerte de García Lorca», escenificación de la poesía de Machado «El crimen fué en Granada», y que el compañero Polerna arregló diestramente dándole más emoción con la salida de las gitanas portando a su poeta «un trozo elegido de poesía»; todos los artistas estuvieron a la altura de la representación demostrando así su sensibilidad y su sentimiento.

Destacó asimismo Libertad Pérez con sus bailes gitanos ganándose el simpático del público y demostrando su calidad de artista. Rosari y Jiménez nos deleitó con sus espafiolismos cuplés confirmando la fama de que venía precedida.

Farré causó sensación comenzando con un «Ja Ja Ja» que la siblerna firmó el propio Jorge Negrete, y continuando en el mismo tono toda la noche demostró sus grandes posibilidades.

Un inoportuno catarro impidió a Eloisa Brozed cantar con la brillantez a que nos tiene acostumbrados, pero a pesar de eso sus jotas tanto sola como acompañada de su madre y hermano tuvieron la fuerza y el ritmo que todos los batucos esperaban.

El canto flamenco estuvo representado por «El Africano» que, nos colmó a todos con sus fandanguillos. Fué acompañado a la guitarra por Carreño, el gran artista, que interpretó magistral en todos los números que interpretó no haciendo mentir su nombre de mago de la guitarra.

Los Cadenas nos dieron una muestra de cómo se baila la siblerna a guitarra tocada por su padre, que guarda intacto el entusiasmo de sus años mozos. Su hija Trini nos cantó con gracia y acierto varias coplas andaluzas que merecieron el aplauso caloroso de la asistencia.

La parte poética corrió a cargo de Libertad Cuello y Lourdes Plou, que hicieron ver sus grandes progresos diciéndolo la poesía con una emoción y sentimiento que nos dejó satisfechos; Felicitaciones a ambas y a continuar!

Abrió el espectáculo la joven y simpática «Doudou» Valomón, la virtuosa de cómo se baila la siblerna, algo nuestro, el pasodoble «Terminado», al cual le dió el verdadero aire español que se le ha pegado por nuestra frecuentación.

El domingo, como ya tardé continuó la fiesta en nuestro local social, fiesta íntima esta vez y que se desarrolló en completa armonía y sirvió para unir los lazos más aún y demostrar que somos lo bastante fuertes y unidos para hacer cosas buenas con nombre de lo que nos es querido de todos.

## CONFERENCIAS EN PARIS

En el ciclo organizado por la comisión de cultura, el día 11 de diciembre, a las 4 y media de la tarde, el profesor Chicharro de León versará sobre el interesante tema: «Unamuno y su ideario».

Recordamos la conferencia de G. Leval, por el 4 de diciembre. Título de la misma: «Problemas del anarquismo».

EN NEVERS  
 La F. L. de Nevers comunica que los domingos 5, 12, 19 y 26 de diciembre a las tres de la tarde, el compañero Ramón Porté dará unas conferencias en el «Café du Parc». Los temas a tratar serán los siguientes: «La flagelación de la floresta española y sus consecuencias generales»; «La emigración rural y sus causas y efectos consecuentes»; «Las reivindicaciones de las tierras, las aguas y la floresta»; «Sin una transformación profunda de la propiedad no habrá libertad ni equidad en España».

## CONFERENCIAS

En el ciclo organizado por la comisión de cultura, el día 11 de diciembre, a las 4 y media de la tarde, el profesor Chicharro de León versará sobre el interesante tema: «Unamuno y su ideario».

Recordamos la conferencia de G. Leval, por el 4 de diciembre. Título de la misma: «Problemas del anarquismo».

EN NEVERS  
 La F. L. de Nevers comunica que los domingos 5, 12, 19 y 26 de diciembre a las tres de la tarde, el compañero Ramón Porté dará unas conferencias en el «Café du Parc». Los temas a tratar serán los siguientes: «La flagelación de la floresta española y sus consecuencias generales»; «La emigración rural y sus causas y efectos consecuentes»; «Las reivindicaciones de las tierras, las aguas y la floresta»; «Sin una transformación profunda de la propiedad no habrá libertad ni equidad en España».

## AVISOS Y COMUNICADOS

REUNIONES EN PARIS  
 MOSAICOS ESPAÑOLES  
 Convoca a sus componentes a reunión extraordinaria para el sábado día 4 de diciembre, a las 9 en punto de la noche.

SIA (Federación Local)  
 Anuncia asamblea de afiliados y simpatizantes para el domingo 5 de diciembre en el local de costumbre, a las 9 de la mañana.



